





ACF 4212

## Columnas de opinión

Marino Muñoz Lagos

# Cumpleaños de Juvencio

Nuestro poeta Juvencio Valle nació en Villa Almagro, zona del Cautín, el 6 de noviembre de 1900. Por lo tanto, está próximo a cumplir noventa y tres años de una vida hermosa y onomovedora que se ha realizado entre sus ejemplares de la botánica y las hojas encantadas de sus libros de poesía, entre los cuales podemos nombrar a "Tratado del bosque", "El libro primero de Margarita", "Nimbo de piedra", "El hijo del guardabosque", "Estación al atardecer" y "Del norte en la lademia", todos ellos de una fina arquitectura vegetal.

Si decimos que Juvencio Valle es de Villa Almagro, lo familiarizamos de inmediato con la región de la Araucanía, donde reina la araucaria y los ríos bajan tormentales y rumorosos desde el corazón mismo de la cordillera. Villa Almagro es un caserío ubicado hacia el oeste de Temuco y allí nació Gilberto Concha Rílio, que es el nombre legal del poeta, Premio Nacional de Literatura correspondiente al año 1966.

Estudió en el Liceo de Hombres de Temuco, donde fue compañero de colegio con Pablo Neruda, quien iba algunos cursos más atrás por ser menor que nuestro querido autor de la floresta. Dicen que le prestaba libros de literatura al hijo de Parral, hambriento siempre de nuevas páginas para su voraz apetito libresco. Ambos fueron amigos desde esa niñez lluviosa y melancólica del sur hasta las aventuras de juventud en el Santiago del año veinte.

Mientras Pablo Neruda abrió las alas para recorrer otros mundos, Juvencio Valle regresó al sur, para trabajar en el molino que tenía su padre. Aquí aprendió más del paisaje y las costumbres de sus paisanos. Y comenzó a

cantar a los suyos, a quienes le rodeaban, con un lenguaje de feraces bosqueríos, por cuyos lares el hombre se halla consigo mismo: "Tengo melancolia. Es silenciosa y tibia: / de claridad y bondad estoy herido. / Pienso en mi padre: es alto como el trigo, / fuerte como un David en la colina. // Pienso en mi madre: como un rosal es ella / (florece en mi corazón su rosal); / cultiva flores y borda en su pañuelo / monogramas que tienen mi corazón asido."

Volvió a Santiago para incorporarse a sus trabajos poéticos y al ritmo de una bohemia que todavía se recuerda. Estuvo en la Guerra Civil Española, entre cuyos hechos se hizo amigo del gran poeta oriolano Miguel Hernández. Por defender la causa republicana estuvo preso tres meses por orden del dictador Franco. Al regresar de España fue premiado para el centenario de la ciudad de Santiago por su libro de poesía "Nimbo de piedra".

Ahora que Juvencio Valle está en el umbral de sus noventa y tres años de edad y sigue cultivando la tierra como en sus tiempos mozos, es hora de multiplicar la maravilla de sus versos, repartidos como el pan entre el rocío matutino. Sin embargo, el poeta ahora sus pasiones y nos dice al oído: "Sencillamente soy un carpintero. / Como quien nació con el pecho herido, / con el silbo en la boca / o con la frente en llamas, / yo nací carpintero."

Juvencio Valle alosa la poesía forestal, húmeda y verde del sur de Chile, donde lo proclaman los pájaros del bosque, los campesinos de la gleba húmeda y la corriente de escoria que llevan troncos, flores y congojas en sus cauces.

**Cumpleaños de Juvencio [artículo] Marino Muñoz Lagos.**

**AUTORÍA**

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cumpleaños de Juvencio [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)